

# EL BIEN PÚBLICO

oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 16 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.984

## BARCELONA Y LOS PRESUPUESTOS

Barcelona 13 Octubre.

### ENTREGA DE LOS EXPEDIENTES

Un delegado de la Agencia ejecutiva de la Administración de Hacienda, se presentó en la mañana de ayer, en la Alcaldía, con objeto de recoger los expedientes instruidos contra los industriales de esta ciudad que no han satisfecho la contribución correspondiente al primer trimestre del actual ejercicio económico.

El secretario de la Alcaldía, señor Fariols, hizo entrega de los indicados expedientes, que llevan la providencia del doctor Robert, en virtud de la determinación del ministro de Hacienda, autorización para el allanamiento de morada y embargo de los contribuyentes morosos.

Elevados los expedientes en cuestión a la Delegación de Hacienda, fueron entregados a los respectivos agentes ejecutivos para que procedan a los embargos.

### DESPEDIDA

El doctor Robert acudió a la Alcaldía, ayer mañana, a las once y media, llamó a su despacho a los jefes de negociado y demás altos empleados del Ayuntamiento, a quienes participó la resolución que había tomado la noche anterior de presentar la dimisión de su cargo.

En virtud de ello, los he llamado a ustedes—les dijo—para cumplir con un deber a que vengo obligado, y que cumplo con sentimiento: el de despedirme de ustedes, si bien me cabe la satisfacción de manifestarles que me he hallado altamente satisfecho de sus servicios y del valioso concurso que me han prestado para el mejor desempeño de mi cometido.

Terminó en sentidas frases, dándoles expresivas gracias, contestándole en nombre de todos el secretario del Ayuntamiento, señor Gómez del Castillo, haciéndole presente el sentimiento que les causaba la dimisión del señor Robert, y agradeciéndole las cariñosas frases que les había dirigido.

### LOS ESTUDIANTES DE MEDICINA

Ayer fué objeto de una manifestación de simpatía, por parte de los alumnos de la Facultad de Medicina, el Alcalde dimite de esta ciudad, doctor Robert.

A las doce de la tarde, hora en que dicho doctor da la clase, el patio de la Facultad estaba lleno de estudiantes de todos los grupos, que al entrar en él el sabio catedrático de Patología médica, le saludaron con una salva repetida y estruendosa de aplausos y vítores.

En esta actitud le acompañaron hasta su cátedra, que a los pocos momentos resultó pequeña para dar cabida a todos.

Ya en ella, el doctor Robert, visible-

mente emocionado, dirigió la palabra a los alumnos.

Comenzó dándoles las mas expresivas gracias por la manifestación de simpatía que acababan de tributarle, manifestación que venía, en parte, a desvanecer las dudas que abrigaba, sobre si en el conflicto presente había cumplido o no con su deber.

Relató, á grandes rasgos, su paso por la Alcaldía de esta ciudad, paso lleno de dificultades y cortapisas, por encontrarse completamente solo, en aquel lugar, gracias á la constitución actual de los Municipios, de los que dijo, que de ninguna manera representaban hoy el pensamiento y las aspiraciones de los ciudadanos.

Al dar cuenta del conflicto que ha motivado su dimisión, dijo que él, al colocarse en la actitud de todos conocida, ha sido porque como Alcalde, tenía el ineludible deber de defender los derechos de sus administrados, que mientras en esta cuestión solo lucharon los criterios, él, sofovor con entereza el suyo, pero que como funcionario oficial nombrado por el Gobierno de S. M., ha tenido que acatar las órdenes de un ministro, superior suyo, y no ha querido por un momento mas permanecer en un sitio, que jamás había apetecido y en el que aun cumpliendo con el texto de la ley no eran respetadas sus decisiones.

Las palabras del doctor Robert fueron coronadas con espontáneos y prolongados aplausos, aplausos que se repitieron al retirarse de la cátedra, el que hasta ahora ha sido Alcalde de la ciudad de Barcelona.

### CIERRE DE TIENDAS

Como estaba anunciado, esta mañana han permanecido cerrados en señal de protesta todos los establecimientos de esta ciudad, sin que ni uno solo haya contravenido la consigna.

La protesta contra la conducta del Gobierno en el conflicto entre las autoridades municipal y económica, habiendo surgido casi espontánea no ha podido ser general, y á ella se han adherido no solamente los contribuyentes morosos, sino también todos aquellos que han pagado el actual trimestre de contribución. En el centro de la ciudad el cierre de tiendas ha sido, como queda dicho, general. En las principales y mas céntricas calles, como las de Fernando, Princesa, Hospital, San Pablo, Pelayo, etc., apenas si se veía esta mañana abierta alguna tienda, siendo las que no estaban completamente cerradas panaderías, ultramarinos, tabernas y demás dedicadas á artículos de primera necesidad, y éstas como decimos aun en muy corto número. En las Ramblas el cierre también era general, estando cerrados por completo los grandes establecimientos, tales como los bazares el Sig'o y El Globo.

Por las calles de referencia se veían grupos formados por los dependientes y dueños de establecimientos en que se

comentaba vivamente todo lo concerniente al actual conflicto gremial. En las afueras de la ciudad el cierre no estaba tan generalizado á primeras horas de la mañana, aunque también eran en gran número las tiendas cerradas. El acto de hoy, en su doble carácter de protesta contra el delegado de Hacienda y de simpatía al doctor Robert, ha resultado seric y unánime.

Esta madrugada el teléfono ha funcionado continuamente, menudeando las conferencias entre el señor Dato y el gobernador civil, señor Sanz Escartín.

La Junta de la Liga de Defensa Industrial y Comercial ha permanecido reunida hasta las dos de esta madrugada, ratificando su acuerdo relativo al cierre general, puesto que previamente se contaba con la adhesión de los establecimientos mas importantes.

El ministro de la Gobernación, á una hora de anoche, comunicó al gobernador que le avisase al momento si los gremios intentaban efectuar alguna manifestación ó cerrar las tiendas, pues de ser así, el Gobierno ordenaría inmediatamente serias medidas de rigor.

Alas dos y media de la madrugada el Sr. Sanz Escartín comunicó al señor Dato confirmando que la Liga gremial había acordado el cierre de tiendas. El ministro le ha contestado mandándole llamar á los instigadores de la protesta para anunciarles que caerá sobre ellos la responsabilidad en caso de que ocurran desórdenes, añadiendo que si se iniciaban manifestaciones se retire de la vía pública las personas de órden.

En este caso, el gobernador deberá resignar el mando en esta autoridad militar, procediendo las tropas á disolver los grupos sin ninguna clase de contemplaciones, ó, lo que es lo mismo, á culatazo limpio.

### LA DIMISION DEL ALCALDE

Esta mañana se nos ha facilitado copia del oficio enviado por el señor Robert al gobernador civil presentando la dimisión del cargo del alcalde de esta ciudad. Dice así:

«Excmo. señor: En la cuestión surgida entre la Delegación de Hacienda y el alcalde de Barcelona, éste, considerándose con personalidad bastante para interpretar los artículos de la instrucción para el procedimiento de apremios administrativos en la parte referente á los embargos, ha procurado fuesen cumplimentados fiel y estrictamente, por entender que así amparaba el derecho de los vecinos, derecho cuya guarda le está encomendada.

Cuando habíanse ya seguidos todos los trámites y correspondía necesariamente á los señores jueces dar la autorización para el allanamiento de morada, despues de la degativa del alcalde, fundada en su interpretación del artículo 9.º y asesorado convenientemente

por varios letrados, una nueva é inesperada providencia de la Delegación anulando lo hecho, devolvió los expedientes á la Alcaldía fuera del término ordinario para que de nuevo y previamente autorizase el allanamiento, obligándola á sujetarse á la interpretación de dicho artículo telegrafado por el Excmo. ministro de Hacienda.

Colocada la cuestión en este terreno é imposibilitado el alcalde, de consiguiente, para hacer valer su manera de comprender las interpretaciones y aplicaciones del mencionado precepto, si no quería cometer un acto de desobediencia, siendo por su nombramiento un funcionario del Estado, hubo de acatar la ministerial resolución autorizando los allanamientos, por mas que creía, y sigue aun creyendo, en su interpretación al precisado artículo 9.º

Cumplimentando el mandato de la superioridad el que suscribe se ve en el forzoso deber de presentar á V. E., respetuosamente, la dimisión de la Alcaldía de Barcelona con que le honró el Gobierno de S. M., por estimar que entre los Gobiernos y los Alcaldes de real orden ha de existir unanimidad de criterio. En este caso la discrepancia ha sido manifiesta, y como por otro lado, al encargarse de la Alcaldía lo hizo en la fundada esperanza de que solo una amplia descentralización administrativa podía remediar los males de la patria y desarrollar, mejorar y rigorigar la vida municipal, y hasta hoy no ha visto realizadas sus aspiraciones, juzga llegado el momento de renunciar el cargo que ejerce.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Barcelona 12 de Octubre de 1899.—El alcalde constitucional, Bartolomé Robert.

Excmo. Sr. ministro de la Gobernación.

### ALBOROTO

A medio día se ha producido un gran alboroto en la rambla del Centro. Poco antes de las doce bajando por las ramblas numerosos grupos, formados en su mayoría por estudiantes de la Universidad y del Hospital, á los cuales se unieron muchos dependientes de comercio.

Los manifestantes, que antes habían estado en la calle de Lauria, donde está instalada la Redacción de «El Noticiero», la que apedrearón, hasta el extremo de no dejar un cristal entero en toda la casa, situáronse frente á la Redacción del «Diario Mercantil», ante la cual reprodujeron la manifestación de protesta.

Entretanto, la manifestación había engrosado de tal modo que formaban ya en ella mas de tres mil personas.

Uno de los polizontes que se hallaban en la rambla del Centro quiso detener á uno de los manifestantes, lo cual dió motivo á que un numeroso grupo interviniese en favor de los detenidos, quienes lograron escabullirse.

En esto, la guardia civil, que estaba

arma al brazo á la puerta del cuartel fué objeto también de una manifiesta cion, lo que dió lugar á que saliera una compañía, que desplegándose en ala por las ramblas, en direccion al cuartel de Atarazanas unos, y al Llano de la Boquería otros, despejó las armas, disolviendo los grupos.

# TELEGRAMAS

París 11.

## EL ULTIMATUM DEL TRANSSVAAL

El ultimatum que ha enviado la república del Transvaal á Inglaterra y que publican hoy los periódicos de Londres, va precedido de una larga exposición en que se relatan las causas originarias del conflicto, y contiene las siguientes peticiones:

Primera. Que todos los puntos que han ocasionado las diferencias mutuas, se zanjen por medio de un arbitraje amistoso ó por otro medio también amistoso que podrá ser fijado y acordado entre el gobierno boer y el de Inglaterra.

Segunda. Las tropas inglesas que se encuentran sobre la frontera de la república se retirarán inmediatamente.

Tercera. Todos los refuerzos de tropas llegados al Sud de Africa después de 1.º de Junio de 1899 se retirarán á una distancia razonable que se marcará de acuerdo entre los dos gobiernos.

El Transvaal no hará ningún acto de hostilidad contra ninguna de las posesiones británicas durante el curso de estas negociaciones y durante un plazo que será fijado por los gobiernos.

El gobierno del Transvaal, de conformidad con este acuerdo, se dispondrá á retirar de las fronteras los burghers llegados á la República.

Cuarta. Las tropas británicas que en este momento están en camino, no desembarcarán en ningún puerto del Sud de Africa.

Quinta. El gobierno del Transvaal insiste en pedir una respuesta inmediata y categórica sobre estos cuatro puntos, y exige al gobierno de Inglaterra que le conteste, á mas tardar, el miércoles 11 de Octubre de 1899, antes de las cinco de la tarde.

Sexta. Si en el plazo fijado no se recibiese respuesta, dejando de ser atendidas estas peticiones, el gobierno del Transvaal lo considerará como una declaración formal de guerra, y por lo tanto, declina toda responsabilidad sobre las consecuencias que resulten. Si durante el plazo fijado las tropas inglesas se reconcentran sobre la frontera, el gobierno del Transvaal se verá igualmente obligado á considerar este acto como una declaración de guerra.

Este documento lleva fecha 9 del actual, y está firmado por Reitz, secretario de Estado.

Ha terminado, por tanto, el plazo concedido por el Transvaal, y nada se sabe de la contestación de Inglaterra.

Es de suponer que los boers habrán roto las hostilidades en la frontera de Natal.

\*\*\*

Las noticias que se reciben del Transvaal son contradictorias.

Un despacho de El Cabo, dice que se acentúan los rumores de que los comisionados boers é ingleses llegarán á un acuerdo.

Sin embargo, otros despachos contienen noticias de tal índole, que han levantado los ánimos en Londres, en

donde por todas partes se pide la guerra.

Se sabe de un modo oficial, que en la Casa de Moneda de Pretoria se trabaja día y noche acuñando oro con destino á la guerra.

El gobierno boer ha dictado órdenes, reconociendo un derecho á los propietarios de las minas embargadas por aquel Estado.

Despachos de Mafekin, dicen que el pueblo está dispuesto á la defensa, esperando de un momento á otro el ataque de los boers.

El gobernador de la plaza ha reforzado las guardias, aunque hasta ahora no han ocurrido incidentes.

En Ladysmith, un destacamento de carabineros que patrullaba cerca de la frontera, encontró una partida de boers que había invadido el territorio de Natal.

Los boers se retiraron á la presencia del destacamento, sin romper las hostilidades.

Los ingleses mas templados de Londres manifiestan que las únicas condiciones que puede presentar M. Chamberlain en su grado mínimo, son las siguientes:

1.ª Franquicia de los cinco años con todas sus consecuencias.

2.ª Pago por el Transvaal y Orange de todos los gastos que Inglaterra haya hecho en los preparativos de la guerra.

3.ª Reclamación de Pretoria, y satisfacción cumplida por ésta, por la confiscación de oro, carbon y materias de ferrocarriles con la indemnización correspondiente por los daños sufridos por los súbditos ingleses en las dos repúblicas.

Según despacho de París, el periódico «Le Matin» ocupándose de las cuestiones anglo boers, manifiesta abiertamente sus simpatías á favor del Transvaal, y en contra de Inglaterra, y añade que en Bruselas, Turin, Zurich, Berlin y algunos puntos de Sajonia, se han hecho manifestaciones populares en igual sentido.

Se han dado vivas al Transvaal y Orange y gritos contra Inglaterra.

Estas manifestaciones no han tenido importancia, por cuanto no ha sido precisa la intervencion de la policía.

Casi toda la prensa parisién manifiesta sus simpatías por los boers.

\*\*\*

París 13.

La Agencia Havas ha publicado un telegrama en el que dice que han marchado á la frontera para defender los intereses del Transvaal todos los franceses, alemanes, belgas, suecos, noruegos, daneses, italianos, holandeses, suizos, norteamericanos y afrikanders del Cabo que estaban naturalizados.

Numerosos súbditos británicos han jurado fidelidad á la República. En el Transvaal y Orange reina entusiasmo indescriptible con motivo de la enérgica actitud del Gobierno.

Con motivo del cumpleaños del presidente de la República, M. Kruger, se engalanó la ciudad de Pretoria y la artillería hizo varias salvas. El presidente dirigió la palabra á la multitud, manifestando que el pueblo del Transvaal no debe perder la confianza, y estimulándole á que tenga fe en la victoria. M. Kruger ha recibido un sinnúmero de telegramas de felicitación.

Mr. Asquith ha declarado ante una reunion de liberales de Inglaterra que deseaba evitar la guerra á todo trance;

pero que habiéndole sido impuesto, iría hasta donde le aconsejen las circunstancias.

En Pretoria circuló el rumor de que el agente de Inglaterra habia sido asesinado. Empero tal noticia no ha tenido confirmación.

En el momento en que terminó el plazo que se fijó en el ultimatum, dicen de Londres que los boers ocuparon la poblacion de Lamg's, posesionándose de las colinas de Yugogo é invadiendo en gran número el territorio de Natal.

Hoy se ha declarado el estado de sitio, debiendo abandonar el Transvaal dentro ocho dias todos los ingleses que no hayan obtenido el permiso de residencia. Hoy saldrá de Pretoria el agente de Inglaterra.

Telegrafian de Londres que los boers han atacado Angogos y avanzan con entusiasmo hacia la frontera de Natal.

El Gobierno inglés ha contestado al ultimatum de Kruger. Su contestacion es un modelo de soberbia y altivez. Inglaterra no teme la guerra—dice—ni puede aceptar las condiciones con que le brinda el Transvaal para llegar á la paz.

M. Kruger, al recibir el despacho del Gobierno de la reina Victoria, telegrafió al «The World» de Nueva York dando gracias á los Estados Unidos por no haber aceptado la tendencia absorbente de la Gran Bretaña. Termina el despacho con estos párrafos: «El Transvaal va á la guerra convencido de la justicia de su causa. Las Repúblicas Sud africanas lucharán hasta morir.»

Madrid 13.

Ha ocurrido un terremoto en la isla de Ceilán quedando destruida la ciudad de Amahel.

Calculáanse en 4.000 los muertos, y en 500 los heridos.

Berlin.—El día 18 del corriente, será botado al agua en el astillero Blohm Etvoss, el acorazado «Kaiser Friedrich».

Asistirá al acto el emperador Guillermo.

Tanger.—Las tropas imperiales han sufrido varias derrotas en la frontera argelina.

Esto ha envalentonado á los rebeldes quienes se atreven á acatar la autoridad de los sherifes.

El gobierno del Sultán ante las reclamaciones de Francia cuyo territorio invaden frecuentemente los rebeldes marroquíes, ha enviado grandes refuerzos para batirlos.

Dice «La Epoca» que con arreglo al artículo 101 del Reglamento Interior del Congreso, las sesiones primeras que celebre la Cámara durarán seis horas.

En cada sesion se destinarán cuatro al debate de los dictámenes relativos á presupuestos que quedaron pendientes en la legislatura anterior, y otros que se incluyan en la orden del dia, si revisten gravedad y urgencia.

Los proyectos que se encuentran sobre la mesa del Congreso son los relativos al impuesto sobre las utilidades, modificación del Reglamento para el cupo de las contribuciones, el del recargo sobre los precios del tabaco, el de recho de exportacion, el del impuesto sobre los carruajes y tranvías y otros varios.

La mayor parte de estos proyectos

no ofrecerán mucha discusion y si el de gastos, con las modificaciones introducidas últimamente, responde á las aspiraciones del país tampoco dará lugar á mucho debate.

De manera, que si la obra del Gobierno, en lo que á su gestion económica se refiere, no está aprobada antes del 1.º de Enero, no será suya la responsabilidad, puesto que abre el Parlamento con tiempo sobrado para que se discutan y se aprueben todos los proyectos.

Ocupándose «El Español» de los asuntos de Barcelona, dice que en todo lo ocurrido la responsabilidad alcanza por entero al Gobierno, pues despues de los compromisos aceptados por el Sr. Silvela antes de subir al Poder, cuanto ha ocurrido y ocurre en Barcelona, ha de tener fundamento en el incumplimiento de esos compromisos.

Además, en este caso concreto del doctor Robert, el Sr. Silvela conocia perfectamente las tendencias catalanistas de aquél, y no podia desconocer la desventaja que esto habria de traerle en las eferas del Gobierno.

El Dr. Robert fué llevado á la Alcaldía, en vez de ir un hombre político que estuviera identificado con las tendencias del Gobierno.

En vez de esto se puso en la Alcaldía al Dr. Robert, se le sacó de su gabinete de estudio para ponerlo á la fuerza en un sitio desde el cual podia llevar á la práctica sus ideas respecto de la organizacion de los servicios como lo ha hecho, tal vez de un modo distinto de como hubiera deseado el partido conservador.

Dicho Alcalde, no puede dudarse que ha procedido con lealtad, en todo lo que al Gobierno afectaba, aunque todos sus esfuerzos han ido encaminados á realizar sus ideas, respecto de la descentralizacion administrativa.

En todos los demás asuntos, el doctor Robert, no ha sido más que lo que el presidente del Consejo ha querido que sea, y por tanto, la responsabilidad de lo ocurrido tiene que ser de éste y no de aquél.

¿Qué ha sucedido, pregunta, en Barcelona con este Alcalde? Pues una cosa muy natural.

Lo popularidad se le ha subido á la cabeza; no estaba acostumbrado á las luchas políticas y por eso ha creído que podia tratar con el Gobierno como de potencia á potencia, y si en el ejercicio de su cargo se ha mantenido siempre en una actitud correcta, respecto del Poder Central, ha mostrado siempre tendencias á favorecer en todo y por todo al pueblo que administraba.

Mejor fuera, añade «El Español», que no hubiesen ocurrido estos acontecimientos de ahora, pues el Gobierno se encuentra en estos instantes en una situación critica.

Lo sucedido es irremediable; pero al Gobierno toca procurar el remedio.

Ha de procurar obrar con mucho tacto.

El pueblo barcelonés está acostumbrado ya á ver en el Alcalde un hombre honrado hacia el cual mantendrá siempre una adhesion firme, porque ha visto que es el defensor leal de sus intereses.

El sucesor del doctor Robert ha de seguir la senda trazada por éste, porque de otro modo tendrá desde los primeros momentos en frente á todo el pueblo de Barcelona.

## Gacetilla

Durante el día de ayer distinguíanse en la atmósfera celajes que presagiaban cercana lluvia, y esta, en efecto, cayó aunque fué de corta duración, sobre las nueve de la noche, volviendo á llover en las primeras horas de esta mañana, dejándose sentir, á pesar de la lluvia, bastante calor; la lucha entre las reminiscencias del verano que pacó y los avances del invierno que se avencina.

Nuestro querido amigo D. Francisco Coll y Sintes de Alayor pasa por el duro trance de haber visto fallecer en la tarde de ayer víctima de penosa y corta enfermedad que solo le duró treinta y seis horas la única hija señorita Margarita Coll y Sintes que á los 16 años de edad y cuando empezaba á sonreírle las delicias de la primavera de la vida, ha abandonado este mundo para ir á otro mejor.

Comprendemos el dolor que embarga á nuestro amigo y familia en estos momentos, y que solo puede mitigar la resignación cristiana.

Al enviarle nuestro pésame rogamos haya el To-fo poderoso acogido en su amoroso Seno el alma de la señorita Coll, (q. e. p. d.).

Por la Dirección General de Sanidad, ha sido confirmado en el destino de marino celador de la Dirección de Sanidad de este puerto el licenciado de la Armada D. Jaime Provencal.

Ha sido nombrado corresponsal en esta isla del periódico palmesano, «La Última Hora», nuestro apreciable amigo y querido compañero, D. Pedro Orfila y Fuster.

Por el inspector de Vigilancia fué anoche encerrada en el cuarto de detenidos una paloma, á quien los humos alcohólicos no le sentaron bien, promoviendo escándalo é insultando al referido Inspector.

Hasta esta mañana ha purgado su falta, en el referido cuarto de corrección.

Según vemos en un colega de Madrid, se ha inventado un sistema de lámpara eléctrica que es á la electricidad lo que el mechero Auer al gas, ó sea mucha luz con poco gasto.

Esta lámpara resulta dar muy buenos resultados, produciendo una luz brillante con poco consumo, pudiendo una de diez bujías sustituir á las actuales de á 16 sin mas consumo que las de diez.

Sería de desear que este sistema llegara pronto á Mahon, y no dudamos que la Sociedad Eléctrica tratará de introducirlo en beneficio suyo y de sus clientes.

Por la Guardia Civil de este puesto han sido denunciados al Juzgado Municipal de esta ciudad tres sujetos que sin la correspondiente licencia se hallaban cazando en el predio *santa Catalina*, de este término municipal.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Ciudadela, se dió lectura á una comunicación del Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta plaza, concediendo quince días de prórroga para las obras de destrucción del camino de *Son Febrer á Son Mestres*.

El día 10 del presente mes zarpó de Cádiz el vapor correo «Isla de Panay» con rumbo á Puerto Rico y la Habana, llevando á su bordo 253 pasajeros.

El vapor correo «Menorquín» embarcó entre otros efectos para Barcelona 77 bultos maquinaria, 65 cajas calzadas, 114 fardos tejidos y 11 sacos almendron; y para Alcudia 82 sacos almendron, fruta verde, 14 lechones, 36 cabras y 1 mula.

Muchas son las familias de Ciudadela que estos días se ocupan en la preparación de almendra, cuya cosecha ha sido abundante en aquel término.

Comunican de Manila que el día 10 del actual llegó á dicho puerto, procedente de la Península el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Isla de Luzon».

Durante el curso actual se han matriculado en la escuela de Medicina de Londres 208 señoras y señoritas. En 1897 el número de alumnos fué de 162 y de 190 durante el curso de 1898.

En Buenos Aires se encuentran nada menos que «cuarenta mil» emigrantes pobres. Esta aterradora noticia que dan los periódicos de la capital Argentina debe servir de aviso á todos aquellos que creen se encuentran en lejanas tierras el bienestar y que sólo prosperidades rodean al que á ellas va con ánimo de consagrarse al trabajo.

Desde ayer y en cumplimiento del Real decreto del 28 del próximo pasado mes, sólo quedan con servicio permanente las estaciones telegráficas siguientes: Madrid, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Córdoba, Coruña, Murcia, Oviedo, Palma de Mallorca, San Sebastián, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid, Vigo y Zaragoza.

Las estaciones telegráficas que habían prestado hasta ahora servicio permanente, lo prestarán, con este arreglo, sólo de día completo, ó sea desde las siete de la mañana á las nueve de la noche, y las de servicio limitado de nueve de la mañana al medio día y de dos de la tarde á siete de la noche.

En Barcelona la policía ha sorprendido á dos individuos, procedentes de Madrid y licenciados de presidio, que se llaman Juan Rivera y Matías Andreu, verificándose la captura en el momento en que trataban de traspasar 25 billetes falsos á un mozo de escuadra, que se había disfrazado convenientemente para hacerles caer en el lazo.

Los billetes tenían el busto de Mendizábal.

Registrados ambos detenidos, se hallaron en su poder mas billetes.

Créese que la falsificación se ha realizado en Madrid.

Hé aquí como se llevó á cabo la captura, según un periódico de Barcelona:

«Desde hace algún tiempo, el inspector de orden público D. Domingo Rovira tuvo noticia de que algunos sujetos ponían en circulación billetes falsos del Banco de España, adquiriendo mas tarde la seguridad de que los expendedores de dichos valores eran dos licenciados de presidio, dando cuenta del resultado de sus investigaciones al jefe de vigilancia Sr. Plantada, quien, con objeto de sorprenderlos infraganti, se valió de un mozo de la escuadra llamado José Taberna Munné, que fingiéndose tratante en ganados, logró inspirar confianza á los poseedores de los billetes falsos, con los cuales tuvo algunas entrevistas, hasta que por fin los citó en el café de la Cascada del Parque, con objeto de adquirir una gran partida de dicho papel, pagándolo á buen precio.

«Los expendedores, que se llaman José Rivera y Matías Andreu, cayeron en el garlito, siendo sorprendidos cuando entregaban al supuesto tratante en ganados 25 billetes falsos de 50 pesetas y que simulan pertenecer á la emisión de 1.º de Enero de 1884, ostentando el busto de Mendizábal.

«El mozo de la escuadra, para incitarles al negocio, les enseñó un fajo de billetes buenos, prometiéndoles que por cada uno de los falsos pagaría 20 pesetas.

«Ya en su poder los billetes, se dió á conocer como agente de la autoridad, y á una señal convenida acudieron al citado café los Sres Plantada y Rovira y algunos individuos de orden público,

quienes se incautaron de los billetes, conduciendo al Gobierno civil á los expendedores.

«Los detenidos quedaron incomunicados, dándose cuenta del hecho al Juzgado correspondiente.

«Poco despues se presentó en la Jefatura de policía un dependiente del café del Parque, entregando al señor Plantada un billete falso que encontró cerca del sitio donde se estaba llevando á cabo la operación.

«Parece que por ahora no han dado ningun resultado las pesquisas efectuadas para dar con la fábrica de los billetes.»

## Movimiento del Puer'o

Entrados el 15

De Palma, vapor correo «Ciudad de Mahon».

Idem el 16

De Ibiza, balandra «María», patron Roselló, con algarrobas.

## Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 15.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado de las economías y de los sucesos ocurridos en Barcelona.

Se acordó que las Cortes se reúnan el día 30 del actual.

El ministro de la Guerra, general Azcárraga, fijó en 60.000 hombres el cupo de este año, distribuidos en esta forma: 30.000 hombres del actual reemplazo y los restantes, hasta completar los 60.000, procederán de las revisiones de los años anteriores, cuyos expedientes han sido fallados útiles.

El próximo Consejo se verificará el miércoles de la semana entrante.

Madrid 15.

En la Catedral de Toledo se ha celebrado esta mañana la consagración episcopal del ilustrísimo doctor Sr. D. Juan José Laguarda y Fenollera, hijo de Valencia, Obispo preconizado de Titópoles, auxiliar de Toledo.

Han apadrinado al Sr. Laguarda el Senador del Reino Sr. Marqués de Aldama, siendo consagrantes el Emmo. Cardenal Arzobispo primado y asistentes los Obispos de Coria y Menorca, Exmos. Sres. D. Ramon Peris Mencheta y D. Salvador Castellote y Pinazo, ambos valencianos.

Madrid 15.

Noticias particulares de Barcelona dicen que en la algarada promovida por los estudiantes en la mañana de hoy, sonaron algunos tiros, habiendo resultado heridos dos guardias de orden público.

Coméntase en esta Corte la reserva de los ministros que, al salir del Consejo celebrado, no han dicho una palabra referente á las resoluciones adoptadas.

Madrid 15.

Telegraffan de Durban, puerto de la Colonia de Natal, que los boers han ocupado ayer á Spitzkof cerca de Newcastle.

Los despachos que publica la

prensa de Londres confirman tambien que los boers han ocupado á Newcastle, faltando detalles que permitan apreciar como se efectuó esta ocupación.

Los boers han destruido un nuevo tren blindado que conducía telegrafistas ingleses procedentes de Mafeking, ciudad situada al Oeste del Transvaal.

Madrid 15.

Londres.—Se han recibido en esta capital noticias que se refieren á encuentros habidos entre ingleses y boers, cuyas nuevas resultan incompletas por falta de detalles.

Dichos telegramas dicen que los boers se han apoderado de Newcastle.

Sábese tambien de otro encuentro habido en la frontera occidental, ignorando tambien los detalles.

Madrid 15.

Los estudiantes de Barcelona han promovido una nueva algarada en la Universidad.

El origen del tumulto fué debido á que los escolares querían quemar un pañuelo que ostentaba los colores amarillo y rojo.

Los bedeles tuvieron que arrancar numerosos pasquines fijados en los pórticos de la Universidad excitando á los estudiantes á proseguir su campaña separatista.

Un estudiante, subido en lugar adecuado, arengó á sus compañeros para que el lunes fueran á la Universidad todos armados y poder ofrecer resistencia á las fuerzas de la policía.

Madrid 15.

Barcelona.—Bueno hotel debía embarcarse hoy.

Contratado murga llamar atención.

Detenidos 3 estudiantes (1).

Madrid 16.

El Presidente de la Cámara de Comercio Sr. Paraiso, que se encuentra en Madrid, lamenta que se censure á los comerciantes en la forma que lo hacen los periódicos.

Insiste dicho Sr. Paraiso en que pueden economizarse cien millones y sigue defendiendo el programa de Zaragoza.

Madrid 16.

Parece que el general Weyler no acepta la presidencia de la Junta Consultiva de Guerra.

Madrid 16.

En Castellon se ha verificado un meeting revisionista del proceso de Montjuich, dirigiéndose ataques al Gobierno, á Polavieja y al Clero.

Despues del meeting se ha efectuado una manifestación en que se ha vitoreado la república.

La policía ha detenido á varios manifestantes.

(1) Así dice el original del telegrama.

CURIOSIDADES

DIPUTADO BROMISTA

La república de San Marino (Italia) está bloqueada desde hace días por numerosas parejas de gendarmes que trataban de prender al diputado a Cortes Sr. Morgari, procesado en union de algunos otros compañeros por haber roto la urna de la Cámara para impedir la aprobacion de un proyecto de ley.

A pesar de la activa vigilancia, el diputado italiano ha logrado atravesar la frontera, refugiándose en el pueblo de Verucchio, no sin dejar antes su tarjeta en la casa del teniente de gendarmes después de escribir en ella:

«El diputado Morgari da las gracias al teniente de los gendarmes por el celo que ha demostrado en su persecucion y vigilancia.»

PARA HACER FORTUNA

Un industrial de Londres, llamado mister Gordon, persona que indudablemente posee profundos conocimientos de los hombres y de las cosas, ha aprovechado la excitacion que produce en toda Europa la crisis del Transvaal para insertar en los periódicos franceses, belgas, suizos y alemanes el siguiente anuncio:

«El gobierno inglés necesita hombres que vayan al Transvaal; deben gozar de buena salud, ser buenos tiradores y saber bien montar a caballo. Sueldos, 180 francos mensuales. Escribir en seguida a Mr. Gordon, 123 Carnaby Street, London, S. W. Remitan á la vez cinco francos por derechos de ingreso y demás gastos.»

Durante una semana, el «Bueno de mister Gordon», como le llamaban sus vecinos, ha recibido más de 10.000 cartas adhiriéndose a la política de Chamberlain.

Sabedora la direccion de policia de Londres (Scotland Yard) del enorme número de cartas que diariamente recibia el aprovechado industrial londinense, trató de practicar un registro en su domicilio, pero el pájaro ha desahucado, dejando un gran cartel fijado en la puerta de su habitacion, en que se leía: «¡Es inútil llamar!»

¡Cualquiera es capaz de demostrar ahora que la guerra entre el Transvaal é Inglaterra paralizará el comercio y arruinará á la industria!

FUTUROS PRESUPUESTOS DE GUERRA Y MARINA AMERICANOS

Los gastos de la marina y del ejército americano van á ser aumentados considerablemente.

El presupuesto de la marina yankee, para el próximo año, asciende á 73 millones 45.183 dollars, lo cual representa un aumento sobre el actual de 24 millones 537.187 dollars.

En estos gastos está incluida la suma de 22 983.101 dollars que los Estados Unidos van á invertir en el fomento de su escuadra. Para estaciones navales y arsenales se destinan más de 12 millones de dollars.

Los gastos del departamento de la Guerra son próximamente el doble de los que se destinan á la marina.

GLOBOS-COMETAS MILITARES

Durante las grandes maniobras que han tenido efecto en Italia, se experimentaron por primera vez, á la par que los globos cautivos, globos-cometas, cuya mision principal será utilizarlos en la transmision de órdenes.

Las cometas empleadas eran de dos tipos: uno el llamado tipo malayo, que no es más que la cometa vulgar de que se sirven los muchachos, y el otro es el tipo celular, formado por cajas aplanadas y vacías que reunidas, forman una cometa unica. Con varias de éstas ligadas á una misma cuerda ó cable que las une á tierra, se forma un tandem que contiene mayor ó menor número de cometas, según el peso que deba soportar.

La cuerda ó cable que sujeta el sistema puede ser de cáñamo, seda ó metal, según la resistencia que se desee.

Una cometa ó tandem puede conducir un hombre en la navicilla, así como varios instrumentos, y comunicarse con tierra por medio de un teléfono. Sirviéndose de aparatos fotográficos, se podrán obtener vistas del interior de una plaza ó posicion ocupada por el enemigo, y también utilizando discos de diferentes colores ó linternas, transmitir órdenes tanto de día como de noche, valiéndose de la electricidad.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Joaquín Vallecort; María Píris; Francisco Moll; Emilio Linares; Miguel y Juana Palmer; Joré M.ª Domenech; Juan Billon y señora; Pedro Cardona; Francisco Orfila; Guillermo Roiger; Francisco Xiol; Juan Huguet; Antonio Gomila; E. Gomila; María Pallicer; Rafael Mesquida; 3 Sres. Oficiales, y 6 individuos de tropa.—Total, 27.

\*\*\*

Idem salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Menorquín»:

PARA ALCUDIA

D. Juan Costa; Antonio Oliveras; José Jover; Antonio Sampol; Juan Batlle; Juan Ginart; Francisco Serra; Miguel Negro; Francisco Bisquerra; Juan Sansó; Pedro Prats; Carlos Heax; Fernando Vives, y Miguel Sureda.—Total, 14

PARA BARCELONA

D. José Cardona; Juan Llambias; un señor Jefe, señora é hija; Bernardo Vidal; Nicolás Gonalons; Juan Orfila; Alfredo Buseletti y señora; J. Jurgensen; Gabriel Carreras; Francisco Seguí; José Ruiz; José García y señora; un señor Oficial; Claudio Ponseti; un individuo de tropa; José Anglada; B. Llopis; Miguel Elías; Nicolás Pascual; Jaime Masían; Juan Aulló; Pedro Pons; José Carreras y señora; Rafael Villalonga; Juan Codina; Antonio Leon; Ramon Homs y Juana y María Bosch.—Total, 34.

Anuncios oficiales

Batallon Artillería de Plaza

DE BALEARES

Deposito Reserva.—Revista Anual. Entrado en el periodo reglamentario para la revista anual, se recuerda á los individuos de la reserva activa y segunda reserva que hayan servido en Artillería y residan en esta ciudad y su distrito municipal, se presenten provistos de sus correspondientes pases á estas oficinas sitas calle Nueva núm. 5 los dias laborales de nueve á una de la tarde del mes actual y Noviembre próximo con objeto de pasar dicha revista.—Mahon 12 Octubre 1899.—El Comandante primer Jefe accidental, Luis Ferrer.

Jefatura de la Seccion Torpedista de Mahon.

El Interventor de esta Seccion Torpedista hace saber: Que dispuesto por la Su-

perioridad del Departamento de Cartagena, se saquen á concurso público en esta localidad las obras de reparacion que necesitan las máquinas de la lancha «Aires», se anuncia para que puedan presentarse á dicho concurso los dueños ó directores de talleres de maquinaria á quienes pueda convenir tomar parte en el mismo.

Este concurso deberá llevarse á cabo con arreglo á los pliegos de condiciones, cuyas copias se hallan desde hoy de manifiesto en las oficinas de la Jefatura de esta Seccion Torpedista y Comandancia de Marina, como así mismo el presupuesto preliminar de dichas obras con el precio tipo de ellas.

El concurso tendrá lugar en la oficina de la Jefatura de la Seccion Torpedista, sita en el Arsenal de este puerto, á las doce de la mañana del miércoles 25 del mes actual.

Acompañando los pliegos de condiciones, se hallan también á disposicion de los que deseen tomar parte en el concurso, el modelo de proposicion y demás detalles que deben conocer.—Mahon 16 Octubre 1899.—El Interventor, Francisco Rada.—V.º B.º—Manuel Roldán

Cotizacion oficial

Table with exchange rates for various locations like Madrid, Interior, Exterior, Amortizable, Cuba, Banco España, Tabacos, Aduanas, Filipinas, Paris, Londres, etc.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Galo abad y la beata Maria de la Encarnacion. Santo de mañana.—Sta. Eduvigis duquesa de Polonia y S. Eron obispo. Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39

Obituary notice for D. Margarita Coll y Sintes, FALLECIO, Su desconsolado padre D. Francisco Coll y Sintes, hermano, tios, tia y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada. El entierro ha tenido lugar á las diez de esta mañana. Alayor 16 Octubre 1899.

Para alquilar. Lo está desde 1.º del próximo mes de Noviembre, la casa de la Plaza de San Francisco, núm. 4. Para informes en la Confitería LAS DELICIAS, calle de Prieto y Caules, núm. 11. Mahon

Miel para Buñuelos á media peseta la libra. Se espelde en la Tienda de Comestibles (Cap blanc) Cifuentes 25. La más fina de Menorca á 22 cént. de escudo la libra.

Para alquilar. Lo está una espaciosa casa, calle de Vasallo, núm. 8 (junto á la Esplanada).

APRENDICES. Se necesitan en la imprenta del periódico EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion, núm. 39.

Jaime Macian RECADERO. Recibe encargos de toda clase para Particulares, Tiendas y el Comercio en general, de Mahon á Barcelona y viceversa. Se sirve á domicilio á precios económicos, que se pagan al acto. Los encargos se reciben de 6 á 7 mañana, de 12 á 2 tarde y de 5 á 10 noche. MAHON, calle Frailes, 32. Barcelona: calle Canuda, 33